

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 15 de Marzo de 1895.

Núm. 371

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Queda encargado de la Administración de este diario, don Emilio Alpizar A.

EL DIARITO

NOMBRAMIENTO.

Ha sido nombrado en la ciudad de Heredia Agente Principal de Policía, don Teodulo Argüello.

El señor Argüello á más de ser inteligente, entiende mucho de leyes y desempeñará ese puesto á satisfacción de todos.

Felicitamos á los heredianos por el expresado nombramiento.

TAMBIEN

fué nombrado escribiente de la Jefatura de San Ramón el joven don Cleofas Salas. Tan justo nombramiento merece elogio.

Felicitamos al amigo Salas.

DON CARLOS GAGINI.

Con el beneplácito general ha sido nombrado Director del Liceo don Carlos Gagini. Todo lo que pudiéramos decir en pro del digno maestro, sería insignificante.

Reciba el expresado Director un apretón de manos de nuestra parte.

QUEDÓ ORGANIZADO.

El personal de la Dirección de Obras Públicas quedó definitivamente organizado.

Las personas que lo componen en su mayor parte son competentes.

Hacia tiempo se sentía la necesidad de tal nombramiento.

EN CARTAGO

fué nombrado cartero don Manuel Poveda, ahora sí estamos seguros que nuestros suscriptores no tendrán motivo de queja de la repartición de la correspondencia.

«LA REPUBLICA.»

Pronto aparecerá la edición que este órgano de nuestra prensa diaria, sacará los lunes. Que no desmaye como otras veces, son nuestros deseos.

LLAMAMOS

la atención acerca de la reproducción que hacemos del periódico "La Nueva Era", estamos de acuerdo con los conceptos emitidos por unos telegrafistas de Guatemala: que extiendan redes telefónicas y telegráficas y se construyan ferrocarriles que nos unan, esa será verdadera UNIÓN.

SUPLICAMOS

Á todos los que les escribamos le hacemos la súplica que nos contesten debidamente.

HABANA 9.

Ultimas noticias.

El Sr. Williams, consul Gral. de los EE. UU., no ha recibido ningún aviso de su Gobierno respecto al pedimento de España que se le retire de su puesto. No se ha recibido ninguna noticia respecto al progreso de la revolución en Santiago y Santa Clara.

POR CABLE.

Londres, 9.—Telegramas de Hai Cheng notician la toma ayer del puerto de Yightor Ninchway por el segundo cuerpo de ejército japonés, después de una dilatada lucha; el nuevo príncipe de la toma de Siam, Cowfa Mahigarao, el que se proclamó heredero del trono en Bangkok. El 17 de enero, recibió de la comisión enviada por el Rey, las insignias de su rango en la legación siamesa. El Corresponsal del Times en París, avisa que ha recibido de fuente fidedigna de que las dificultades entre Francia y Santo Domingo están arregladas. Notician de Shanghai que Li Hun Chang ha pospuesto su salida para Japón, debido á que la navegación del río Peiho está impedida á consecuencia del hielo. Se espera que partirá el 15 del mes en curso. La Gaceta de St. James dice que lord Roseberry por motivos de salud ha resuelto renunciar la Jefatura del partido liberal en la Cámara de los Comunes.

MISCELANEA

ALGO SOBRE UN PROYECTO BELGA

En "La República," del 25 del corriente, hemos leído en la sección editorial un proyecto de red teléfono-telegráfico para Centro América, que, según el parecer de la Redacción de dicho periódico, debiera llevarse á cabo por creerse útil y económica tal como lo propone la Compañía Internacional de Teléfono y telégrafos de Bruselas.

Estamos perfectamente de acuerdo en lo que se refiere á la inmensa utilidad que proporcionaría la mencionada red. En lo que no estamos de acuerdo con "La República," es en aquello de que la realización de tal proyecto se lleve á cabo por una compañía extranjera, porque hay en Guatemala y en las demás secciones de Centro América telegrafistas hijos del país, que han hecho un estudio de su profesión y que, sin temor de equivocarnos, pueden hacer ese trabajo más económicamente.

Sabido es que no se trata de una novedad.

El proyecto de comunicar á las cinco Repúblicas de Centro América, por medio de líneas telefónicas y telegráficas, no es de ahora: el año de 1887 fué iniciado y hecho constar por la Dieta Centro Americana reunida en San José de Costa Rica, y comentada desde

luego favorablemente por "El Telégrafo del Salvador," periódico que en aquel entonces se editaba en la capital de la vecina República.

Desgraciadamente ninguno de nuestros Gobiernos, tomó el interés que merecía obra tan útil como importante y pasó aquella patriótica iniciativa como han pasado otras muchas, sin motivo alguno que lo justifique.

En aquella época ya teníamos conocimiento de los últimos adelantos alcanzados en telegrafía y telefonía: conocíamos el sistema Dúplex, el Cuádruplex, un sistema de teléfonos simultáneos, y ya sabíamos á qué atenernos acerca del costo y utilidades de los mejores conductores y toda clase de materias.

No hace dos meses que se probó con buen éxito entre esta Capital y San José un teléfono simultáneo.

De esto se deduce que en materia de telégrafos y teléfonos estamos en posesión de todos los conocimientos y que podemos construir cuantas líneas se necesiten en Guatemala, con menos costo. Lo mismo podemos asegurar respecto de nuestros colegas de las otras secciones de Centro América.

Lo único que se requiere en esto, es que nuestros Gobiernos, de común acuerdo, se resuelvan á poner en práctica el proyecto iniciado por la Dieta centroamericana en San José de Costa Rica, cuyas ventajas que están fuera de discusión se reconocieron desde 1887.

El trabajo y costo en general sería más económico y equitativo hecho por nosotros, y se llevaría á cabo desde el momento en que los Gobiernos lo tuvieran por conveniente, con tanta precisión como lo puede hacer cualquiera de las compañías extranjeras, las que se ha dicho de paso, en lo que se refiere á telégrafos y teléfonos, ya no hay razón para que se les de tajada.

UNOS TELEGRAFISTAS.

(De "La Nueva Era de Guatemala.")

HORRIBLE CATÁSTROFE

Incendio y naufragio.—Ciento cincuenta personas ahogadas.—Dolorosa impresión.

Río Janeiro, Enero de 1895.

Una espantosa catástrofe que tiene conmovida á toda la población de esta ciudad, ha acaecido en la rada interior de la Bahía de Río Janeiro.

Como de costumbre, al anochecer del día, numerosísimas familias de Nictheroy que ha-

bían pasado la tarde en la capital federal, emprendieron viaje de regreso á la antigua capital del Estado de Río Janeiro.

El viaje lo hacían en la gran barca á vapor llamada *Terceira* que sirve para este género de trasportes, llena de comodidades. Había como doscientas personas de las cuales muchas eran de la mejor sociedad de Nictheroy y Río Janeiro. La barca había llegado apenas á la mitad del trayecto entre las dos ciudades, cuando repentinamente, el vapor se comunica al motor eléctrico produciéndose á bordo un incendio de tan vastas proporciones que apenas estallado se puso fuera de la acción de los marineros y gente que acudió á sofocarlo. En pocos instantes el fuego devoró el buque.

La catástrofe fué horrible. La barca se sumergió en pocos minutos.

Los pasajeros de la *Terceira* no pudieron darse cuenta del peligro que corrían, pues apenas se percibieron del suceso cuando las olas les tragaban conjuntamente con el buque. Hubo sin embargo, según refieren dos ó tres pasajeros salvados, escenas de horror y de angustia indescriptible; muchas madres por no abandonar á sus tiernos hijos ni hicieron esfuerzos para procurar salvarse. Sucedió que cuando la barca se sumergía pasó cerca de ella otra, la *Quinta* de la misma compañía. A la vista de esta nave los pasajeros de la *Terceira*, prorrumpieron en gritos espantosos de socorro. Pero la *Quinta* no hizo caso pasando de largo y como si no se diera cuenta su capitán de la catástrofe que pasaba.

Se asegura que los pasajeros de la *Quinta* no consintieron en que acudiera al salvataje por temor de ser ellos víctimas del horrible siniestro.

De las doscientas personas que se hallaban en la *Terceira* unas pocas se mantuvieron á flote y otras pudieron salvarse á nado. La inmensa mayoría pereció al sumergirse la barca.

El suceso ha impresionado terriblemente á toda la sociedad de Río Janeiro. Los diarios hablan largamente de la catástrofe.

Entre las víctimas hay varias personas conocidas y muchos empleados públicos.

Algunos diarios iniciaron una suscripción á favor de las víctimas de la catástrofe.

HORAS FELICES

Á MI QUERIDO AMIGO CARLOS ACUÑA P.

Bello es, amigo mio, el espectáculo que ofrece á nuestra vista, esa tranquilidad y esa alegría de una juventud dichosa que abre por primera vez sus ojos, ante un horizonte puro

y luminoso, dorado por el sol resplandeciente de la felicidad.

Bello es, en realidad, mi buen amigo, contemplar cómo se agitan llenos de placer y de contento, al compás de la música, esas bellas parejas de hermosas jóvenes y apuestos muchachos que quizá la suerte tenga destinados para ser compañeros inseparables de la existencia; para surcar juntos el mar tempestuoso de la vida

¡¡Qué hermosa estaba Amelia!!!... ¡Cuánta pureza y candor reflejaban los hermosos ojos de la cariñosa amiga, en donde el llanto todavía no ha osado estampar su huella destructora; en cuyos límpidos cristales no se han posado aún esas ardientes lágrimas que el dolor y la desesperación arrancan, y que son las huérfanas desgraciadas, que sobreviven á la muerte de las ilusiones del alma!!!

Recuérdalo bien, amigo Carlos; todo sonreía en torno nuestro; todo respiraba amor y felicidad; todo, en fin, convidaba á gozar, y nosotros, incansables soñadores de esos encantados ideales que sólo existen en la imaginación de los que sufren, participábamos del alborozo de nuestras amables compañeras.

Celebraba Amelia su cumpleaños; ese dichoso día en que todo es alegría y todo es gloria, en que todo es placer, en que todo es contento, en que se despiden los pasados años, quizá felices, pero quizá sombríos y en que comienza para nosotros una nueva vida, en la que esperamos gozar de eterna bienandanza.

Esto es sublime, tierno, encantador. Contemplando estos hermosos cuadros, amo la vida que tan penosa para mí ha sido, olvido todas las penalidades que por mí han pasado, y á mi cerebro ebulLEN esos mil recuerdos venturosos que mi mente acariciaron en mejores días.

Entonces, soy feliz.

¡Oh benditas sean mil veces las dulces amigas que proporcionan ratos de solaz y de consuelo á los que como yo, llevan la decepción en el alma y la noche en la conciencia.....!!!

R. DE LA CESTA.

GUILLERMO REITZ
ARQUITECTO.

Tiene su despacho en la casa de doña Dolores v. de Alvarado.

UN Tenedor DE LIBROS

que tiene muchos años de práctica y muy buenas recomendaciones desea colocarse.

En la casa de don Eduardo Pochet informarán.

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".

Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.

María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,

Maestro Titular de Primera Enseñanza

Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos

Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.

Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.

En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.

Garantizamos que quien lo ocupe, no quedará descontento.

En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupaba por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.

San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en *bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo*, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.

Garantizo puntualidad y precios equitativos.

San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

GUERRA CON COSTA RICA!

Tengo en comisión la venta de unos bastones de MARFIL VEGETAL, los cuales venderé á precios moderados. Compro estampillas de esta República selladas y del resto de Centro América, á muy buenos precios.

EMILIO ALPÍZAR A.—Imprenta de "El Progreso", oficina de *El Diarito*.

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés en casa de doña Filomena de Segreda

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse á la Redacción de este diario donde darán razón.

Tip. El Progreso